

les langues romaines continuent le latin parlé et vivant de la plébe // le sermo plebeius, non pas le latin écrit et littéraire, le sermo urbanus (eruditus ou peripolitus) le dernier soumis aux règles d'une grammaire qui en avait suivi l'évolution naturelle, était devenu peu à peu un langage plutôt artificiel à l'usage des rhétors et des poètes. Quant les barbares eux-mêmes à monde romain, le sermo urbanus tomba avec la civilisation qu'il représentait et passa à l'état de langue morte.

Pourtant, entretenue et cultivée dans les écoles, il se perpetua comme langue savante et reste jusqu'au IX<sup>e</sup> siècle le seul langage écrit de la langue que parlait le peuple romain (sermo plebeius,  vulgaris usualis cotidianus inconditus proletarius, etc.)... subit dans la prononciation de nombreuses modifications qui l'éloignaient de plus en plus du sermo urbanus. Le latin populaire, la langue des soldats, des marchands et des colons se répandit avec une vitesse prodigieuse dans toute la province de l'immense "nōbis Romanus" en chassant les dialectes indigènes et bientôt l'avènement du christianisme contribua puissamment à sa victoire. Le religion chrétienne se répandit surtout dans les classes inférieures ; aussi le latin populaire fut-il surtout l'organe du nouveau culte. Même grand le christianisme devint religion d'Etat et que l'Eglise adopta le latin classique (?) comme langue officielle, le clergé était communément obligé pour se faire comprendre de la

foul de se servir de son langage. Si cette manie le latin populaire finit par l'emporter définitivement.

H. Nyrop. Gramm. Histor. des Langues fr. p. 3.

— Notes —

1/ De la même il sans doute aussi les classes supérieures, car le latin le conditionne ne devrait sans doute pas employer deux façons de s'exprimer quand il s'adresse à un esclave et à un affranchi, soit à un parent : il faudra y avoir une langue parlée courante et il est à remarquer que les langues adoptées par les diverses églises chrétiennes sont toujours sorties de l'usage courant, déjà anciennes quand elles sont entrées dans l'usage religieux comme représentatives du passé et de la tradition. Aussi faut-il se expliquer un peuple en langue vulgaire. Le fait était constant en Grèce. Il faut, c'est dans la lingua romana que les prêtres commentaient le texte canonique.

i. au VIII<sup>e</sup> siècle, s. Mummolus est appelle à la succession de l'abbé au siège épiscopal de Noyon : quis preualebat non tantum in Teutonica sed etiam in romanis lingue". Acta sanctorum Bejn. vol. II, fol. 103  
ii. au VIII<sup>e</sup> siècle, Girard, abbé de Saint-Majoue, vante son maître s. Adalhard, abbé de Corbie, pour sa connaissance du roman, du latin, et de l'allemand : qui si vulgaris, id est, romanæ lingua loqueretur, omnium aliarum putaretur inscius ... si vero Teutonica eritbat perfectius ; si taluna ~~putaretur inscius~~ in nulla omnino absolutius ? Acta sanctorum ordinis s. Benedicti. tom. II. p. 835.

§: au II<sup>e</sup>. en 812. le concile de Tours ordonne expressément aux prêtres de se servir de la langue romane rustique quand ils s'adressent au peuple pour être plus facilement compris de tous. Il n'est pas de hésitations puisque aperçue "studiat in rusticam romanam linguam aux rusticam". Abbé Conc. VII. 1263.

À côté de la langue écrite, fixée dans ses formes pendant des siècles, il y avait à Rome la langue de la conversation, employée par les lettrés, et particulièrement par le peuple, laquelle avec le temps et l'extension du parler latin, s'éloigne de plus en plus de la langue écrite. Les différents levels faisaient minimus à l'origine l'accordement longue d'impie romain siéconde.

Meyer-dublin. Gramm. de la langue romaine. t. I. p. 6.

(M. Bruneau, Le latin de Jules César, conteste qu'il y ait eu un latin vulgaire distinct du latin populaire, pas plus qu'il n'y a de français populaire; seulement chacun parle sa langue :

Chacun avait aussi une prononciation et des formes de langage différents selon le niveau de son éducation. Mais au même temps chacun, à des degrés divers, savait apprécier son langage à celui de ses interlocuteurs; chacun écrivait autrement qu'il ne parlait, causait autrement qu'il ne haranguait, plaisantait autrement qu'il n'exprimait sa bonté. C'est cette variété infinie de manières et leur coexistence simultanée

qu'il importe l'avoir toujours présente à l'esprit et qu'il faut savoir  
mettre à la place de deux couleurs tranchées qu'on a pris l'habitude  
de se représenter.

Max Bouquet, Le latin de frigois de Tours. Thèse. Paris 1890.  
Inrod. le latin parlé au II<sup>e</sup> s. p. 86.

Note

M. Dornel s'élève contre M. Woelflin et le cours de son école : il cherche à se placer en face  
d'une réalité historique, d'une chose humaine. possible : mais il n'enfonce pas le peuple  
ignorant est alors ~~pas~~ étranger aux subtilités des grammairiens ; la connaissance  
de la metrica et l'épopée des savants puisque le sentiment en est perdu pour  
le peuple, auquel de plus l'accord tonique tient une place de + en + prépondérante.

### Caractéristiq. de la langue vulgaire.

- 1: une grande partie du vocabul. classique a péri.
- 2: l'accent prend un rôle de plus en plus important ; les voyelles atones  
tendent à disparaître ou à s'affaiblir, les cycles toniques se conservent
- 3: les voyelles ne se distinguent plus par la quantité, mais par la  
qualité. On n'a plus i, ī, ē, ē̄, ā, ā̄, ō, ō̄, ū, ū̄, mais é, è  
a, ò, ö, u //
- 4: les formes grammaticales se sont réduites en nombre.

1/ Note : 197. En latin, les voyelles accentuées variaient de durée comme  
les voyelles inaccentuées : on disait bonitās, dicitōr, iūnīs,  
cūdēlīs, cādērē, pīlīs, etc. Cet état de choses ne se continue

pas la seule parler populaire. Ses les premiers livres après J.-C., le  
différence quantitative des voyelles s'efface. D'abord, parce qu'en  
syllabe atone ; on trouve dans les poètes postérieurs créature pour  
créature, sacramentum pour sacramentum, vericundus pour  
vericundus, enormis pour enormous, etc. Puis l'effacement de  
la quantité attaque aussi les syllabes fortes, de sorte que de moins  
tard que lectus et lectum finissent par ne pas différencier leurs  
voyelles par la durée de soi. C'est plus la quantitas syllabarum  
qui donne la langue ; les grammairiens eux-mêmes en conviennent  
comme il ressort par ex. d'un passage de Servius (IV. s. ap. J.-C.)  
"Nam quod pertinet ad naturam primae syllabae, longior  
sit an brevis, solis confirmantur exemplis; metas vero  
in latino sermone accentu finoscimus; ultimas arte colligimus".  
C'est l'accent tonique qui désormais est le principe tout puissant  
de la langue et toutes les voyelles ont du avoir à peu près la  
même durée qui est relativement breve.

M. prop. ibid. p. 125.

## Nature de l'accent.

Nous sommes qu'incomplètement renseignés sur la nature  
de l'accent latin. Les grammairiens romains nous en parlent d'après le peu  
qu'il n'y a aucune raison sérieuse de croire que ce sont des indications correspondant  
à des faits positifs. La voyelle accentuée était prononcée avec une plus

grandes envergures que les atones, toutefois on ne laisse pas tomber celle-ci  
autant qu'on a accoutumé de le faire dans la prononciation allemande.  
On peut toutefois supposer, mais sans pouvoir le prouver par deux  
le cours des siècles, la différence entre les syllabes accentuées et les atones  
devient un peu plus considérable. L'accord latin est donc un  
accord essentiellement aspiratoire : il est possible qu'un élément  
musical s'y soit ajouté, mais on ne peut le démontrer avec certitude.  
Cf. p. 609. On manque aussi de renseignements certains sur la nature  
de l'accord roman. C'est le toscan qui semble être le moins éloigné  
du latin. En espagnol, la différence entre les accentuées et les atones  
est amoindrie ; elle n'existe presque plus en andalou. Au contraire  
le sondage des voyelles atones nous montre que dans le France du nord et  
aussi en Piémont, en Sicile et dans les Abruzzes, le voyelle longue a été  
fortement mise en relief aux dépens des atones.

Meyer-Lübke. Gram. p. 383

### Derniers témoins de la métrique antique.

173. Dans les derniers siècles de l'antiquité, l'ancienne prosodie  
avait pris la place de la prononciation courante du latin : les syllabes longues  
et terres n'étaient plus dans un même mot, le mieux qu'en temps  
de Plaute ou de Virgile. Claudius studiait la prosodie des mots latins  
comme nous pouvons le faire aujourd'hui dans le œuvre de Virgile,  
J'ignore où l'aurait : en ce qui touche la prononciation, si écrivait dans  
une langue déjà morte.

19<sup>e</sup>. —

17<sup>e</sup> —

Le concordance de l'accent et du temps marqué est le principe de la versification nouvelle dite rythmique ou tonique.... La versification rythmique, généralement dédaignée par les poètes païens fut adoptée par les poètes chrétiens qui n'avaient pas à respecter la tradition de la littérature païenne ; leurs œuvres s'adressaient d'ailleurs bien moins aux lettres qu'à une grande foule qui n'aurait rien compris à la versification grammicale des poètes classiques du temps. La versification rythmique seul était en accord avec les lois du langage vivant.

Cours élém. de métaphysique grecque et latine par L. Javel.

Note

Les poètes chrétiens se servirent cependant aussi des mètres classiques particulièrement. Des mètres l'goraa ; mais ces poésies savantes n'étaient pas faits pour le peuple - En les composant, le poète chrétien faisait vers latins".

On ne voit donc pas l'on le chrétien de l'A. S. aurait pu si le noter d'une manière musicale puisqu'ils parlaient une langue qui ne connaît plus la quantité, puisqu'ils chantaient des vers où seul l'accent jouait un rôle et que les poésies de lettres ne descendraient pas jusqu'à eux, étant œuvres savantes dont ils n'auraient pas compris les règles artificielles ? La psalmodie ne connaît pas l'accent et elle est très ancienne. De pourtant, la musique ne vit pas sans rythme !

Le rythme indispensable, c'est l'accord qui le donne à une époque où il est种子 pouvoir créer un rythme musical.

Le rythme gregorien, le Benedictus nous l'expliquent et nous le montrent conforme à la vérité en à l'art.

Quand au XVII<sup>e</sup> s. la langue romane est formée, l'accord est insuffisant à animer la musique ; il faut autre chose.

C'est alors la renaissance des esprits, on apprend à connaître la  
métrique antique oubliée depuis dix siècles. (Th. Cabaret)

c'est l'époque de la scolastique :

de l'union de ces deux courants, naît la musique mesurée =  
des poésies profanes en langue vulgaire tandis qu'en porté par la  
force de la tradition, le chant gregorien conserve son rythme oratoire.

On voit le langage romain ne permis par comparaison de reconstituer rien avec certitude du moins avec une grande malaisance. L'ensemble de la physionomie du latin vulgaire et de retrouver au moins les grands traits qui le caractérisaient. C'est aujourd'hui acquis que, au III<sup>e</sup> siècle et déjà au IV<sup>e</sup>, des différences profondes qui souvent avaient commencé à s'accuser à une époque bien plus haute, dépendaient soit le rapport de la prononciation, du langage et de la grammaire, le latin parlé, ou si l'on veut le latin parlé, du latin classique.

Des sous étaient tombés..., des matins étaient résolus...; en outre il c'est le fait phonétique le plus important à noter, la distinction des breves et des longues du latin classique n'existe plus. La différence à dire s'est substitué une différence de timbre.

La grammaire en même temps était profondément altérée, le langage de son côté était profondément modifié. Sous ces nouveaux de tout sorte le latin dans le brouillard des ignorants se trouvait singulièrement altéré. De bientôt, il n'y eut plus que des ignorants, et alors leur langage abandonna à elle-même, sous l'action de la force révolutionnaire qui précipite le idiome vers leurs transformations, si tôt que

l'autre paumatielle qu'il contenait de quelque manière qu'elle  
énergét., une lésion, voire si rapidement et si profondément  
qu'en glos. siels, elle devint inconnassable... Des langus  
nouveaux se dégagèrent de cette dégénére; enfin Halleras  
la mort, il se retrouva transformé, ressuscité, capable d'une nouvelle  
et florissante vie, sous le nom nouveau de romain.

Brunot. Gabin de la Langue dans litter. fr. de P. de J.  
I. p. LII.

## Décomposition du latin vulgaire impérial.

À partir de la fin de l'autunus environ et surtout  
à partir du IV<sup>e</sup> s. jusqu'à la chute de l'empire et au delà.

Quand la puissance romaine et le prestige de la langue furent atteints,  
quand la vie des provinces s'éveilla, l'unité du latin vulgaire - réalisée aux trois  
premiers siècles de l'empire - fut entamée et desserrée. Si les barbares se sont  
assimilés à la langue latine, ils en ont fait leur idiome naturel et la développèrent  
spontanément en dialectes de + en + caractérisés.

J. Nohl (J.) Chronologie du latin vulgaire.

BIBL. ST. P. DE HAUTS MURS. CXII. 1799.

- I de la langue de l'Eglise chrétienne doit être entendue du peuple.
- II de la langue comprise le peuple est le latin vulgaire.
- III. Caractères du latin vulgaire : il a au I siècle oublié le quantité, seul l'accent a conservé un rôle (origine ou secondeur?).
- IV. Rôle de l'accent : phonétique — b) poésie populaire — c) cursus.
- V. La poésie métrique est cette l'épanage de grammairien et des beaux esprits.
- VI. Des auteurs cités par les mensuralistes n'écrivent pas pour le peuple.